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5_95_86_E7_AE_A1_E7_c49_83511.htm 赵家堡集团前身为赵家

堡暖气片厂，地处太原市郊，始建于1976年。经过近30年的

艰苦创业，集团公司已有两个总公司、14个分公司、24个工

厂和若干个服务性经营单位，总资产24亿多元，年产值

在1994年就突破5亿元大关，在全国500家乡镇企业中排名第

九，被誉为山西省农业第一村。 1994年，赵家堡村“掌门人

”赵贵发庄严宣布，赵家堡集团正式成立了。之后，他又满

怀豪情作了集团的战略规划的主题报告，报告指出：集团的

任务是：用高科技制造好产品；集团的目标是：1995年产

值60亿，1996年产值70亿，1997年产值100亿，1998年产值135

亿，1999年产值180亿，2000年产值230亿；集团今后业务领域

为：(1)加强对现有灰铸铁暖气片的市场拓展；(2)开发铝合金

暖气片；(3)投资6000万元建设金属镁厂，希望它成为赵家堡

灰铸铁暖气片的“换代产品”和建造第二个赵家堡的支柱产

业；(4)拟将和加拿大共同开发压缩液态二氧化碳、冷藏集装

箱等工程项目；(5)拟将开发钛白粉、不锈钢焊条、铝冶炼等

产品；(6)继续加强在房地产、建材行业、商业等领域的扩展

；集团的战略措施为：(1)将企业资金统一管理，建立内部银

行，并设立专门基金，建立浦东窗口，研究市场和金融活动

，培养自己的金融人才；(2)对现有暖气片市场进行调查、预

测、细分，扩大市场活动队伍；(3)对销售人员进行培训，使

他们能正确运用营销组合策略。 一、赵家堡集团面临的机遇

与挑战 1994年赵家堡集团和1976年赵家堡的暖气片厂面临的



环境已发生了翻天覆地的变化，而这将为企业的发展带来机

遇和挑战。主要表现在： (1)国内形势稳定，沿海发达地区的

资金和劳动密集型产业向内地转移。自1978年以来，随着我

国改革开放进一步深入，国内经济形势总体看好，但不排除

个别年份经济波动。国内沿海发达地区的资金和劳动密集型

产业向内地转移将对赵家堡集团发展带来新机遇。 (2)世界经

济一体化加强，国际合作项目将增多。中国加入世贸组织已

成为必然，赵家堡必须按国际准则重组、重建、重构内部管

理制度，以便向国际市场进军。发达国家的技术密集度低、

劳动密集度大的产业正向第三世界转移，许多国家瞄准中国

巨大的市场，希望在中国寻找合适的合作伙伴。目前，赵家

堡正在和加拿大开发金属镁、压缩液态二氧化碳、冷藏集装

箱等项目。 (3)暖气片行业发展潜力有限，行业竞争激烈。暖

气片行业从20世纪70年代到20世纪90年代，已经得到快速发

展。整个行业规模呈快速增长的势头，增长最快的时期是20

世纪80年代。20世纪90年代中后期，其行业规模增长速度明

显下降，行业已处于成熟期，市场需求日趋饱和。多年来，

赵家堡集团暖气片一直是该行业的老大，但由于暖气片生产

的准入程度低，技术工艺简单，市场上出现许多同类品，行

业竞争越来越激烈。赵家堡已处于众多暖气片生产和经营公

司的包围之中。 (4)暖气片产品不符合可持续发展的要求。20

世纪70年代以来，抑制污染保护环境是人类的共同目标，赵

家堡的支柱产业暖气片工业，产生了大量的“负”产品粉尘

、废气、废水等，污染比较严重。赵家堡要立足于暖气片，

其进一步发展就必须解决环境污染问题。 二，赵家堡集团内

部资源优势与关键问题 (1)集团积累了较大规模的资源与财富



。到1994年底，集团拥有固定资产5000多万元，流动资金1．2

亿多元，年产值超过5亿元，总资产达24亿。这为集团做强做

大，拓展新的业务提供了条件。 (2)集团积累许多经验，形成

了朴实的经营作风，提高了信誉。赵家堡村，在山西省早已

是家喻户晓的村落，其影响力正逐渐波及全国，其良好的信

誉，朴实的经营作风，敢为人先的创业精神，得到社会各界

的尊敬。此外，赵家堡人在经营管理方面积累许多经验和教

训，他们更加注重企业的宣传和公共关系的运作、新产品开

发和资本运作。 (3)集团内部存在意见分歧，致使战略规划实

施困难。赵家堡集团战略规划是否科学、有效、合理是许多

有识之士所怀疑的。集团另一位创始人王学娃认为：集团任

务表述极不明确、集团目标制定也缺乏科学依据。如果按波

士顿矩阵分析其业务组合，集团中真正的金牛类产品只有暖

气片项目，房地产、建材和将开拓的金属镁、铝合金暖气片

、液态二氧化碳、冷藏集装箱等属问题类产品，砖厂、保丽

厂属狗类产品。目前还缺乏明星类产品，如何使一些有潜力

的问题类产品转化成明星类产品是集团要重视的问题。集团

对一些狗类产品要采用关、停、并、转，而不是像战略规划

所述的那样，采取多角化经营，全面发展。 (4)集团内部管理

问题很多，且缺乏改进措施。这主要表现在：集团缺乏制度

化管理，管理效率不高。财务上，漏洞百出，打白条行为很

多，资产流失严重。在营销管理方面，企业还没有完全走出

“产品营销”观念，在销售渠道设计和促销手段的选择上还

缺乏经验。集团现有1．2万余名职工中，平均文化程度只达

初中水平，高级技术和管理人才不足1％。职工文化素质低，

技术和管理人才少。此外，两位赵家堡集团的创业者赵贵发



和王学娃出现一些裂痕，集团内部存在一些不和谐的因素。 

资料来源：《管理案例库教程》 中国软科学研究计划项目 全

国高校管理案例库研究编写组 编著2004年9月 中国科学技术

出版社。 讨论题： 1．请你利用SWOT分析法，对1994年度赵

家堡集团将发展的金属镁、铝合金暖气片、液态二氧化碳、

冷藏集装箱等项目进行评估，并提出自己的看法和观点?
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